

MESA DE DISCUSION COORDINADA

TUBERCULOSIS. BIO Y QUIMIOPROFILAXIS. TRATAMIENTO AMBULATORIO Y HOSPITALARIO. CONTROL POST-SANATORIAL DEL PACIENTE TUBERCULOSO

INTRODUCCION Y PRESENTACION DEL TEMA

Dr. ISMAEL COSÍO VILLEGAS

**N**OS PARECIÓ DE gran trascendencia nacional hablar de la profilaxis de la tuberculosis, desde los dos puntos de vista bajo los que se enfoca el problema en los tiempos modernos, o sea, la bioprofilaxis procedimiento relativamente antiguo, por medio del B. C. G., y el aspecto más moderno, por medio de la quimioprofilaxis a base de la isoniacida. Estos son los dos elementos con los que contamos en la actualidad para hacer una profilaxis de tipo activo, ya que la profilaxis de otro tipo encierra un sinnúmero de problemas, principalmente, de índole económico-social.

Respecto a la bioprofilaxis, el ponente es el doctor Alberto P. León, Director del Laboratorio del B. C. G. en México desde su fundación y, por lo tanto, una de las personas mejor preparadas para desarrollar el tema, ya que tiene una experiencia muy amplia sobre el particular. Entre nosotros este tema tiene un aspecto de gran interés, porque el método no ha sido empleado en la escala que era de desearse; es necesario insistir que en un país como el nuestro, de condiciones económicas y sociales tan características, se está desperdiciando una de las mejores armas antituberculosas al no hacer un amplio, un extenso, llamado a los médicos y al público para que conozcan todo lo referente a la aplicación de la vacuna. Creo que este será uno de los aspectos de mayor interés entre los que serán sometidos a discusión.

El aspecto de la quimioprofilaxis será tratado por el doctor Miguel Jiménez, quien siempre ha sido muy entusiasta para asistir a todos los congresos interna-

cionales de tuberculosis en los que la quimioprofilaxis ha sido uno de los temas más discutidos en los últimos años; por ello, tiene un amplio conocimiento del problema. Es, pues, una gran oportunidad poder escuchar a ambos ponentes tratar de la profilaxis de la tuberculosis, analizando dos procedimientos distintos, entre los cuales sería absurdo establecer una pugna, puesto que son de muy diferente naturaleza; tienen distintas indicaciones; distintas finalidades y, por lo tanto, constituyen dos aspectos que deben conjugarse en lugar de oponerse.

El tema siguiente será el tratamiento ambulatorio de la tuberculosis. Esta técnica, sobre todo en los países que están bien dotados por lo que respecta a medios para realizar campañas antituberculosas, resulta una verdadera novedad, pero en países como el nuestro siempre lo hemos llevado a cabo. En muchos países superdotados desde el punto de vista de camas, de protección, de profilaxis, de bienestar económico, este método ambulatorio trata de introducirse para ver si es posible aliviar, en parte, el tratamiento, que hasta hace algunos años, era forzosamente de tipo hospitalario. La persona encargada para tratar este tema es el doctor Donato G. Alarcón, uno de los fisiólogos con más experiencia entre nosotros, de preparación más sólida, y, además, con una experiencia muy importante, no solamente por lo que respecta al tratamiento ambulatorio, sino al tratamiento hospitalario, con el cual seguramente habrá que establecer un paralelo.

El tema siguiente de esta Mesa será el tratamiento hospitalario de la tuberculosis, que también en los últimos tiempos ha cambiado muchísimo, fundamentalmente con la idea de hacer tratamientos más activos, más rápidos, más cortos, teniendo en cuenta, por un lado, la acción de las drogas a las que ya hice referencia y, por otro, las innovaciones, los adelantos enormes de la cirugía torácica, cuya inteligente asociación con la terapéutica médica logra que los tratamientos se acorten y, por lo tanto, que las camas hospitalarias tengan un movimiento más dinámico y de mayor aprovechamiento social.

Finalmente, trataremos, el tema de resultados postsanatoriales y posthospitalarios. Naturalmente, es muy posible que estos resultados no sean muy numerosos y muy abundantes; pero, de cualquier manera, son de muy buena calidad, porque la persona designada para exponer este tema es el doctor Rafael Senties, actual presidente de la Sociedad Mexicana de Estudios sobre Tuberculosis y Enfermedades del Aparato Respiratorio, quien, teniendo una brillante oportunidad de seguir la secuela de los casos a través del Control Neumonológico del Distrito Federal, en Cedro 4, cuya organización actual, tan estupenda, se debe en gran parte a su dinamismo, a sus capacidades de organización y al apoyo casi incondicional que le prestó el doctor Donato G. Alarcón, cuando fue Jefe de la Campaña Antituberculosa. De esta manera, creo que podemos esperar resultados muy bien expuestos, y que sean de alto interés para todos nosotros.